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Abanderado de una música cubana alternativa, más allá del son y la salsa, Paz presentará mañana este último
trabajo, "Ven, ven", en concierto en La Habana, el mismo día de la salida del disco, un acto de promoción "atípico"
y "arriesgado", aunque prácticamente ya tiene colgado el cartel de no hay entradas en el Teatro Karl Marx, con
capacidad para 5.000 personas.

"El disco habla de lo cotidiano de la Cuba de hoy, de cómo yo percibo todos estos cambios que están pasando,
que para unos van muy lento, para otros van muy rápido. Pero sin duda es algo que está pasando después de
mucho tiempo", explicó Paz (1969) en una entrevista a Efe.

Esos cambios que Paz ve en la isla se manifiestan también en lo musical, ya que "se está acercando un poco más
al Caribe", al tiempo que emerge una nueva generación de músicos jóvenes que "están tratando de entender otras
músicas" y se preocupan "no tanto de lo que fuimos sino de lo que podemos ser".

"Se trata de confrontar sonidos de la música moderna actual en cualquier lugar del mundo, con sonidos
típicamente cubanos, como los metales y las percusiones", resume Paz como su receta para colocar la música
cubana en el panorama mundial.

"Siempre se habla de la gran calidad de la música cubana; pero no podemos seguir encasillados en lo que se
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hacía en los años cincuenta. Tenemos que ser cubanos en el 2014", precisa.

En 1996 se fue de Cuba, primero hacia América del Sur y luego a Francia, gracias a una beca para formarse en
música clásica en el Conservatorio de París, ciudad en la que vivió 15 años.

"Francia fue para mí una escuela inmensa de apertura, libertad y encuentro con gente y músicos de todas partes.
Fue la posibilidad de abrirme a algo mucho más grande, de salir de un mundo bastante hermético y cerrado",
rememora.

Hace cinco años, con varios discos a sus espaldas que gozaron de buenas ventas y reconocimiento en Francia y
otros países europeos, Paz regresó a Cuba, empujado por una "necesidad espiritual y musical de volver a casa
normalmente".

"Volver a Cuba significó un reto muy importante porque yo creo que tener que negar tu país te crea más
problemas y complejos que otra cosa. Irse es una cosa, pero tener que negarlo se hace más complicado", relata.

Ese retorno a los orígenes se manifiesta también en lo musical, ya que admite que lleva cinco años "aprendiendo"
y que ha retomado ese vínculo con su tierra, algo que se aprecia en este disco, en el que "hay cosas que no
hubiera hecho nunca si no estuviera en Cuba".

"Para mí, volver como ir a otro país. Volver a mi país pero aprendiendo y vinculándome. Creo que me hacía falta,
desde el punto de vista personal y musical", cuenta.

A menudo se ha catalogado su música como "fusión" un término del que reniega al considerar que no aporta nada,
ya que "la música de hoy es tan compleja y mezclada que ponerle nombres es muy complicado".

"Toda la música es fusión, desde Paco de Lucía a Bob Marley o los Rolling Stone. Yo diría que incluso Wagner era
una gran fusión de locura; o Mozart, que fusionó la música alemana con la italiana", explica.

"Yo creo que las músicas se parecen a la persona que las hacen. La locura o el enredo de mi música se parece un
poco a mí, a lo que soy, a lo que he sido y en lo que me he convertido", indica.

¿Y quién es Raúl Paz? "Un guajirito de Pinar del Río que le ha tocado vivir un poco en todos lados y mezclarse
con mucha gente".

Una mezcla que se aprecia también en lo musical, ya que empezó con la música tradicional, de ahí pasó a la
clásica, saltó al jazz, para acabar haciendo canciones más pop.
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"Ese bagaje hace que mi música sea como yo soy", confiesa.
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